

UNIVERSITÉ DE LIÈGE

SÉANCE DE RENTRÉE ACADEMIQUE
LE 2 OCTOBRE 1976

LA VIE UNIVERSITAIRE PENDANT
L'ANNÉE ACADEMIQUE 1975 - 1976



Édition de l'Université de Liège

SÉANCE DE RENTRÉE ACADÉMIQUE

LE 2 OCTOBRE 1976

Séance de rentrée académique

La séance de rentrée académique s'est déroulée le samedi 2 octobre 1976, à 10 h. 30, dans le grand amphithéâtre de candidature de l'Université de Liège au Sart Tilman.

M.M. WELSCH, recteur de l'Université, y a accueilli une nombreuse assistance et a évoqué tout d'abord la mémoire des disparus.

Excellences,

M. le Président du Sénat,

M.M. les Ministres,

M.M. les représentants des Ambassadeurs et des Ministres,

M. le Général Commandant la 3^e Circonscription Militaire,

M.M. les Hauts Magistrats,

M. le Président du Conseil provincial,

M. le Commandant Militaire de la Province,

M. le Bourgmestre de Liège,

M.M. les Recteurs,

M.M. les Parlementaires, Députés permanents, Bourgmestres et Echevins,

Mes chers Collègues,

Mesdames, Messieurs,

Clôturent l'année qui s'achève et ouvrant celle qui va commencer, la séance de rentrée académique débute, dans notre Maison, par l'évocation de ceux que nous avons perdus au cours de l'année écoulée.

Cet hommage est toutefois précédé par la pensée que nous nous devons d'adresser à ceux qui ont donné leur vie au cours des deux conflits mondiaux pour que la Belgique demeure. Le mémorial qui

perpétue leur souvenir a été fleuri hier soir par une délégation représentative de tous les groupes de la communauté universitaire.

Sept membres de notre Corps académique sont décédés durant l'année 1975/1976.

Je voudrais vous rappeler les grands traits de leur carrière en regrettant de ne pouvoir le faire qu'avec une brièveté qui ne peut rendre justice à leurs mérites.

Veuillez m'en excuser.

Jean LISTRAY

Professeur émérite à la Faculté des Sciences appliquées, est décédé le 23 octobre 1975. Il était né à Bouillon le 11 novembre 1904.

Diplômé ingénieur des mines en 1928 et ingénieur électricien en 1929 par l'Université de Liège, il devint, en 1930, assistant du Professeur De Bast et, plus tard, du Professeur Paul Fourmarier.

Jean LISTRAY fera toute sa carrière universitaire à l'Institut électrotechnique Montefiore. Il y devint chef de travaux en 1937, puis chargé de cours en 1953. A de nombreuses reprises, il assura, durant cette période, la suppléance des cours des Professeurs Fourmarier et Rousseau. En 1964, Jean LISTRAY est professeur ordinaire. Il accède à l'éméritat en 1974.

Jean LISTRAY a consacré une activité scientifique très appréciée au domaine qui était aussi celui de son enseignement : les « Mesures électriques ». S'attachant à remanier constamment ses cours pour les maintenir à jour, il laisse le souvenir d'un professeur tout particulièrement dévoué à ses étudiants. C'était aussi un homme de cœur, toujours prêt à rendre service.

Après son admission à l'éméritat, Jean LISTRAY avait continué à consacrer une bonne partie de son temps au musée de l'Institut Montefiore. Il s'efforçait de remettre en ordre de marche des pièces d'équipement anciennes mais d'intérêt historique et avait rédigé des notices parfaitement documentées concernant les divers objets exposés. Cette œuvre reste malheureusement inachevée.

Jean LISTRAY était Grand Officier de l'Ordre de la Couronne.

Emile LOBET

Chargé de cours émérite à l'Institut de Psychologie et des Sciences de l'éducation, est décédé le 11 février 1976. Il était né à Flémalle-Haute le 16 novembre 1902.

Après avoir enseigné aux niveaux primaire, secondaire et technique, il devint chef du Service d'orientation professionnelle au Ministère de l'Instruction publique. Véritable pionnier dans ce domaine, il en fit reconnaître l'importance et le caractère scientifique. En 1948, une section conférant le diplôme scientifique de licencié en orientation et sélection professionnelles fut créée en notre Institut supérieur de Pédagogie. Emile LOBET fut alors nommé chargé de cours et, avec un dévouement total, il fit, de 1948 à 1972, un enseignement apprécié d'Orientation professionnelle.

Les travaux d'Emile LOBET concernent l'orientation professionnelle, l'apprentissage, le placement et la réadaptation. Très appréciés, ils ont valu à son auteur plusieurs distinctions scientifiques et honorifiques belges et étrangères, parmi lesquelles le prix Princesse de Mérode.

Emile LOBET était Commandeur de l'Ordre de la Couronne.

Albert PHILIPPIN

Professeur émérite à la Faculté de Droit, est décédé le 21 mai 1976. Il était né à Bruges le 26 avril 1897.

Diplômé docteur en droit par l'Université de Liège en 1924, il va se perfectionner ensuite à la Faculté de Droit de l'Université de Paris où il obtient, en 1929, le diplôme de Docteur en sciences juridiques. Cette même année, il est nommé chargé de cours. Il devint successivement professeur extraordinaire en 1932 et professeur ordinaire en 1935.

Après son accession à l'éméritat en 1960, Albert PHILIPPIN enseigna encore pendant trois années successives à l'Université d'Elisabethville.

Spécialiste éminent du droit romain et du droit civil positif, il laisse le souvenir d'un esprit brillant et d'un professeur compétent et original. Ceux qui l'ont bien connu soulignent volontiers qu'amoureux du paradoxe, adversaire de tout conformisme de principe, il était peu sensible aux arguments de tradition ou d'autorité.

Albert PHILIPPIN était Grand Officier de l'Ordre de Léopold II.

Lucien LELOUP

Professeur ordinaire à la Faculté des Sciences appliquées, est décédé le 14 juin 1976. Il était né à Liège le 29 septembre 1907.

Diplômé ingénieur civil des mines par notre Université en 1930, il devint aussitôt assistant du Professeur Hanocq en 1931 et, ultérieurement, chef de travaux en 1940, chargé de cours en 1950, et professeur ordinaire en 1954.

Ses travaux scientifiques, consacrés à divers domaines et particulièrement à la lubrification, sont très estimés et lui ont valu plusieurs prix et distinctions scientifiques parmi lesquels : le prix Bruyère, le prix décennal Charles Hanocq, le prix de la Société belge des ingénieurs et industriels, le prix de la Mécanique appliquée et la médaille d'or de l'A.I.Lg.

Grand travailleur, Lucien LELOUP était cependant toujours disponible pour écouter une doléance, donner un conseil, participer à la recherche d'une solution. Ses élèves, ses collaborateurs et ses collègues savaient qu'ils pouvaient compter sur lui et lui donnaient leur confiance et leur estime.

A deux reprises, il fut élu Doyen par la Faculté des Sciences appliquées (1968/70 et 1970/72). A deux reprises aussi, il fut élu en qualité de délégué au Conseil d'administration par le Conseil académique (1972/74 et 1974/76).

Homme de bon sens, pondéré et d'une grande droiture, Lucien LELOUP accomplit ces missions avec tact mais non sans fermeté. Le Conseil d'administration regrette tout particulièrement que sa disparition prématurée le prive d'un de ses membres les mieux avertis des problèmes universitaires.

Lucien LELOUP était Grand Officier de l'Ordre de Léopold II.

Simone HUYNEN

Chargé de cours à la Faculté de Droit, est décédée le 19 juillet 1976. Elle était née à Ixelles le 25 octobre 1911.

Docteur en droit et licenciée en sciences politiques et sociales de l'Université Catholique de Louvain, elle exerça le Barreau à Bruxelles

pendant une dizaine d'années. Elle fut ensuite Chargé de mission au Cabinet du Ministre de la Justice en 1947 et devint, en 1948, Directeur d'administration de l'Office de protection de l'enfance dont elle devait assumer la direction générale en 1963.

Simone HUYNEN participa de façon tout particulièrement active à la préparation de la loi de protection de la jeunesse du 8 avril 1965. Sa haute compétence dans ce domaine est attestée notamment par la fonction de Vice-Président que lui confia l'Union internationale de protection de l'enfance, ainsi que par sa participation aux travaux consacrés, sous l'égide du Conseil de l'Europe, à la rééducation des adolescents et jeunes adultes délinquants.

Appelée comme chargée de cours en notre Université en 1968, elle y dispensa ses enseignements avec un dévouement et une clarté exemplaires.

Simone HUYNEN était Grand Officier de l'Ordre de la Couronne.

Fernand DEHOUSSE

Professeur émérite à la Faculté de Droit, est décédé le 11 août 1976, un peu plus d'un mois après son admission à l'éméritat. Il était né à Liège, le 3 juillet 1906.

Docteur en droit et licencié en sciences sociales de notre Université en 1929, il devint assistant d'Ernest Mahaim dès 1930. Proclamé agrégé de l'enseignement supérieur en 1935, il est nommé chargé de cours la même année et deviendra professeur ordinaire en 1940. Par ordre des autorités allemandes, il fut toutefois démis de ses fonctions pendant toute la durée de l'occupation.

L'activité universitaire de Fernand DEHOUSSE fut étroitement liée à celles qu'il exerça aux plans national et international car l'expérience irremplaçable qu'il acquit en dehors de l'Université vint féconder son enseignement et ses recherches et fut ainsi bénéfique à plusieurs générations d'étudiants.

Sénateur pendant plus de 25 ans, Ministre de l'Éducation nationale en 1965, Ministre des Relations communautaires en 1971, il fut à la fois acteur et témoin des faits principaux de la vie politique belge pendant un quart de siècle.

C'est dès 1945 qu'il fait une apparition remarquée sur la scène internationale en qualité de délégué de la Belgique à la Conférence de San Francisco chargée d'élaborer la charte des Nations-Unies.

Combien de fois, par la suite, ne sera-t-il pas délégué de notre pays aux instances internationales les plus actives et les plus hautes. Il parti-

cipe, en 1948, aux études préalables à l'élaboration du statut du Conseil de l'Europe. Membre de l'Assemblée consultative de cet organisme, il en sera président, de 1956 à 1959. Membre de l'Assemblée de la CECA, de 1952 à 1958, il préside la Commission pour le referendum en Sarre puis la Commission de l'U.E.O. Membre du Parlement européen depuis sa création en 1958, il en assume la Vice-Présidence de 1967 à 1969.

Toutes ces charges, et bien d'autres que je n'ai point rappelées, amènent Fernand DEHOUSSE à se pencher sur d'importants problèmes juridiques soulevés par l'organisation de l'Europe à l'avenir de laquelle il croit fermement. Ses rapports, remarquables études qui font autorité, lui valent de nombreuses et hautes distinctions honorifiques belges et étrangères parmi lesquelles nous ne mentionnerons que la grande Médaille d'or du Parlement européen.

Mondialement connu pour sa compétence dans les domaines du droit des gens, des institutions internationales et européennes, Fernand DEHOUSSE, en 1961, propose à la Faculté de Droit la création d'une licence spéciale de droit européen et d'un Institut d'études juridiques européennes. Cet Institut acquiert très rapidement une grande notoriété grâce aux succès des colloques internationaux que Fernand DEHOUSSE y organise périodiquement et qu'il anime avec enthousiasme.

S'il laisse le souvenir d'un grand européen, convaincu et agissant, d'un juriste éminent qui a contribué de manière puissante au rayonnement de notre Maison, le professeur DEHOUSSE laisse à ses élèves, à ses collaborateurs, à ses collègues, le souvenir d'un homme passionné et exigeant mais généreux et sensible.

Je me souviens de son émotion contenue lorsque je l'ai vu pour la dernière fois, en juillet dernier, et qu'il me disait sa joie de pouvoir, bien qu'émérite, organiser encore ses chers colloques, son infinie gratitude pour ceux qui lui préparaient un *Liber amicorum* auquel il attachait le plus grand prix mais qu'il ne lira pas.

Fernand DEHOUSSE était Grand Croix de l'Ordre de Léopold II.

Baudouin FRAEIJIS de VEUBEKE

Professeur ordinaire à la Faculté des Sciences appliquées, est décédé le 16 septembre 1976. Il était né à Reigate (U.K.) le 3 août 1917.

Il obtint le diplôme d'ingénieur électricien et mécanicien à l'Université Catholique de Louvain en 1940, puis le diplôme d'ingénieur des constructions aéronautiques à l'Université de Liège en 1944.

Volontaire à la Section belge de la RAF de 1944 à 1946, il consacra ensuite ses activités à l'industrie et à l'administration de l'aviation, avant

d'être nommé professeur à l'Institut des Sciences économiques appliquées de l'Université Catholique de Louvain en 1948. Il fut appelé à notre Université au titre de chargé de cours en 1951 et promu au rang de professeur ordinaire en 1955. Il devint également professeur extraordinaire à l'Université Catholique de Louvain en 1958.

D'une intelligence particulièrement brillante, doué pour les concepts théoriques fondamentaux, mais restant attentif aux réalités du monde industriel, Baudouin FRAEIJIS de VEUBEKE était un spécialiste éminent de la mécanique des milieux continus et de la théorie de la commande optimale. Il avait non seulement une connaissance approfondie de ces domaines, mais il y avait fait œuvre originale de véritable créateur.

Sa réputation scientifique internationalement bien établie lui valut d'être invité à visiter les plus importantes institutions de recherche vouées à l'aéronautique dans le monde entier.

De nombreuses distinctions scientifiques ont reconnu ses mérites exceptionnels : les prix Sacré, Wetrems et James Clayton, la médaille d'or de l'A.I.Lg. et la médaille en vermeil de la Société Européenne pour le progrès des Sciences et des arts. Membre titulaire de l'Académie internationale d'Astrophysique en 1961, il avait été élu membre correspondant de l'Académie Royale des Sciences l'année suivante et promu au rang de Membre titulaire en juillet 1976. En 1969, l'Université Libre de Bruxelles l'avait invité à occuper la Chaire Francqui.

Soucieux avant tout de qualité, ses talents de professeurs ne le cédaient en rien à ceux du chercheur d'élite qu'il était.

Baudouin FRAEIJIS de VEUBEKE fut élu par la Faculté des Sciences appliquées comme membre du Conseil d'administration de l'Université pour la période de 1967 à 1971. Ceux qui y ont œuvré avec lui savent que ce choix était bon : ils conservent le souvenir d'un homme respecté et aimé pour la chaleur qu'il savait mettre dans ses relations humaines, pour son esprit sage et réfléchi, pour sa probité et ses aspirations à un idéal élevé.

Baudouin FRAEIJIS de VEUBEKE était Commandeur de l'Ordre de la Couronne.

Silvio DEBEFVE

La personnalité de Silvio DEBEFVE, maître de conférences à la Faculté de Philosophie et Lettres, doit être évoquée en même temps que celle des membres de notre Corps académique.

Licencié en philosophie et lettres de notre Université, Silvio DEBEFVE fait une brillante carrière dans le journalisme, notamment à la « Nation belge » puis au journal « Le Soir ».

Notre Université avait fait appel à lui, en 1972, pour assurer la suppléance des cours « Etude des techniques de l'information (presse écrite) » et « Techniques professionnelles du journalisme » lorsque fut créée, à la Faculté de Philosophie et Lettres, la section : « Information et arts de diffusion ».

Pendant quatre ans, Silvio DEBEFVE a assumé ces enseignements avec la maîtrise exceptionnelle que lui conférait une longue expérience pratique et en faisant preuve d'un dévouement incomparable.

Nous avons également perdu six membres du Corps scientifique :

Georges DESTEXHE, chef de travaux au Laboratoire de médecine et hygiène sociales, maître de conférences à la Faculté de Médecine, décédé le 25 novembre 1975.

Claudine DUMONT, épouse COUTEAUX, assistant hospitalier à la Clinique dermatologique, décédée le 26 novembre 1975.

Paul PIELTAIN, chef de travaux à la section de philologie romane, décédé le 23 décembre 1975.

Pol BRUYERE, chef de travaux à la Faculté de Médecine vétérinaire, décédé le 9 février 1976.

Charles DREZE, chef de travaux en mission au Zaïre pour le C.E.D.E.V., décédé le 2 août 1976.

Andrzej BRENNEISEN, chef de travaux au service de Constructions du génie civil, décédé le 7 août 1976.

Dans le cadre du personnel administratif et technique, nous avons à déplorer la mort de :

Madeleine KREIT, épouse MARTIN, chef technicien à l'Institut de Chimie, décédée le 27 septembre 1975.

Louise VANEETVELD, technicien au Laboratoire de transfusion sanguine, décédée le 19 novembre 1975.

Pascal BOELEN, technicien à l'Institut de Pharmacie, décédé le 25 février 1976.

Jean-Louis VANHERCK, garçon de bureau à la Bibliothèque générale, décédé le 16 juin 1976.

Georges RONDIA, premier correspondant à la Cité universitaire, décédé le 15 août 1976.

Enfin, dans les rangs de la jeunesse étudiante, nous avons le profond regret de devoir évoquer la perte de :

Jacques BAUD, 3^e doctorat en médecine vétérinaire.

Philippe CASTERS, 1^{re} candidature en droit.

Francine CHARPENTIER, 1^{er} doctorat en médecine.

Christian HOUSSA, 2^e candidature en philologie romane.

Françoise NOEZ, 1^{re} candidature en médecine.

Christian ORBAN, 3^e licence en droit.

Marc VANHOEGAERDEN, 2^e épreuve du grade de pharmacien.

Intimement associée au deuil de toutes les familles douloureusement atteintes dans leurs affections les plus chères, l'Université leur adresse par ma voix ses sentiments de condoléance.

Elle vous invite à rendre hommage aux disparus qui l'ont si bien servie en vous recueillant quelques instants en mémoire d'eux.

*
**

M.H. SCHLITZ, administrateur de l'Université, est alors invité à présenter son exposé ayant pour thème « L'OPTION REGIONALE » ().*

Après quoi, M. le Recteur prononce son discours de rentrée consacré à « L'UNIVERSITE DANS L'EDUCATION DE DEMAIN » ().*

(*) Le texte intégral de ces deux discours a été publié dans le Bulletin de l'Université de Liège, n° 11 d'octobre 1976.

M. le Recteur poursuit :

Avant de clôturer cette séance, je désire adresser mes remerciements à M. le Doyen Albert LOUSSE, Secrétaire du Conseil académique, pour l'aide précieuse qu'il m'a apportée au cours de l'année écoulée.

Au nom de l'Université, je remercie les représentants des Corps diplomatique et consulaire, les Hautes Autorités militaires, judiciaires, civiles, politiques et religieuses, M.M. les Recteurs et M.M. les représentants des établissements de haut enseignement et de recherche, ainsi d'ailleurs que tous ceux qui nous ont fait l'honneur d'assister à cette séance académique. Leur présence nous est en effet précieuse puisqu'elle témoigne de l'intérêt qu'ils portent à notre Maison.

Je remercie également M.M. les représentants de la Presse qui rendront compte du déroulement de cette cérémonie de la manière excellente qui leur est habituelle.

Enfin, j'exprime ma gratitude pour leur concours hautement apprécié, à M. le Professeur STASSEN et à ses collaborateurs responsables de l'organisation de cette cérémonie.

Je déclare ouverte l'année académique 1976/1977.

VIVE LE ROI !